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Серьезно и вдумчиво гото
виться к экзаменам по каж
дой дисциплине. Экзамены —  

наш отчет перед Родиной.

Множить ряды отличников весенней экзаменационной сессии
★  ★ ★ ★ ★

Экзамены в разгаре
Прошла первая половина . экза- 

Ьнационной сессии на старших 
(ррсах и результаты ее позволяют 
|елать некоторые предваритель- 
|ые выводы.
.Опасения многих членов коллек- 

р а  нашего института, что укоро
ти ый семестр повлияет на уоне- 
аемость студентов, оказались на- 
фасными.
Упорная работа большинства 

цудентов и внимание, проявлен
ие профессорами и преподаваге- 
рши к вопросам изложения мате- 
ала и планирования самостоя- 

1мьной работы студентов, дали 
кидаемый эффект.
Ёа 5 июля из 677 сдававшихся 

(замело® 42,5 процента сданы с 
вечными: оценками, 32,4 нропен- 
I* с хорошими, 19,5 процента—  
рвлетаордаельно и 5,6 процента 
взаменов сданы неудовлетворн- 
(сльно. 1 •
Значительно, по сравнению с 

здыдущими сессиями, сжижена 
вейка на экзамены, составляю
щая около 4 процентов (в эту 
рфру входит и неявка по уважи- 
гельным причинам).

Есть труппы прекрасно, сдавшие 
сдельные , предметы, так, аалри- 
вер, 352 группа, сдавшая «Теоре- 
вческую аэродинамику» доц. По- 
кяхову И; Н. только с повышен- 
1ымн опенками; аналогичный ре- 
шыат имеет группа 361 на эк
замене по политической экономил 
цроф. Кадачигава и группа 371 

в, экзамене по деталям машин у 
ш. Бупгунова. Общеизвестны 
Векрасные результаты экзамееов 
ю теоретическим основам влектро- 
Бршш на III курсе электроме- 
•нического факультета.

ЮПРОС о самостоятельной ра- 
ге студентов и о вовлечении 
Иенчества в научно-исследова- 
1ьскую работу является весьма 
гуальным.
Мною применяется уже несколь-
I лет слеДующая методика про
шения лекций и занятий на IV | 
V курсах электромеканического 
культета по курсу «Электриче- 
ие системы». На курс отведено 
часа лекций и 11 часов упреж
дай. По курсу < имеется весьма 
атое учебное пособие, изданное 
1941 г.
Основные установочные лекции 
ли прочитаны мной; в этих лен
ях излагался новый, ранее не 
Убликованный материал. Осталь- 
в лекции (в общем 12 часов) 
Ли прочтены моими слушателя- 
гстудентамн. Каждому студенту 

две-три недели до его вы
членяя выделялся определен- 
8 раздел курса. Студент должен 
л прежде всего изучить соответ- 
-ующйй материал по основному 
ябнику, а затем ознакомиться с 
“явочной литературой и с перво- 
[очниками.
“ Назначенное время студент чи-
II лекцию. Все знали, что изла-

Такие (результаты экзаменов в 
целых группах, ще наверняка 
имеются студенты различных спо
собностей и подготовки, еще раз 

.свидетельствуют о том, что На
стойчивая, систематическая работа 
в течение семестра приводит к ус
пешным результатам.

Мноше группы уже сдали по 
2— 3 экзасмена, и © процессе сда
чи намечаются отличники этого 
семестра. Студент III курса элек
тромеханического факультета Ба- 
товрин сдал 4 экзамена и ©се с от
личными оценками. Студенты это
го же факультета Муратова, член 
партбюро (факультета, Гаврилова, 
Гроссман, Иссерин сдали отлично 
по 3 предмета.

Студент IV1 курса энергомашино- 
строительиого факультета, инвалид 
Отечественной войны Гуревич сдал 
3 предмета также отлично. 
Студенты III курса металлурги

ческого факультета Герасимова, 
Баркан, Розейблат три Экзамена 
сдали отлично. Так же отлично 
,едшт аШ'Мены^сшента IV курса 
механико-машиностроительного фа
культета 'Лукьянович и Станкевич. 
Три экзамена' едали отлично сту
дентки ( инженеро-строительного 
факультета Моисеева (IV журс) и 
Денисова (III курс).

Таких студентов в институте 
немало —  они исчисляются уже 
десятками. Стремиться к их 
уровню знаний должны все сту
денты.
: С. 1 июня ~ вступили в сессию 
I и II курс.

Мы надеемся, что у них экза
мены пройдут на таком же высо
ком уровне.

Б  добрый час, товарищи!

Сводка о ходе экзаменов на 5 июня
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„С Е К Р Е Т “ 
У СПЕВ А

Когда меня просят поделиться > 
с товарищами «секретом» моей 
высокой • успеваемости, я ч у в -! 
ствую себя в затруднительном 
положении. Для меия высокая ус
певаемость не является чем-то 
особенным, а есть результат обыч
ной систематической учебы. Я 
считаю, что успехи в учебе до
ступны всем, было бы желание 
настойчиво работать.

'Ятшимательно слушаю- вселек- 
ции, не (разделяя предметы на 
«любимые» и «не любимые», на 
«легкие» и «трудные». Эти поня
тия относительны и весьма суб’- 
ективны. Поэтому я не сочув
ствую тем студента1м, которые по 
одним предметам занимаются с 
увлечением, а другими пренебре
гают.

Конспект я веду по всем пред
метам. Поэтому во время сессии 
мне не приходится занимать оче
редь за конспектами товарищей.

Весьма, важно все рагаетно- 
графические работы выполнять 
самому, без помощи со стороны. 
Это отнимает больше времени, но 
дает прочные знания, остающиеся 
на всю {жизнь.

В порядив обмена опытом

ЛЕКЦИИ И САМОСТОЯТЕЛЬНАЯ 
Р А Б О Т А  С Т У Д Е Н Т О В

гавшийся на лекции материал со
ставляет часть курса, которая по
том будет спрашиваться на экза
мене. Лекторы-студенты все, без 
исключения, очень хорошо подго
товились (предварительно* до лек
ции они могли, конечно, консуль
тироваться со мной). Каждый лек
тор, таким образом, в течение се
местра фактически подготовлялся 
к экзамену по одному из разде
лов курса, и должен был неиз
бежно заглядывать внимательно и 
в другие. Я строго требовал, что
бы лекция была заранее написана 
лектором и проконсультирована. В 
результате такой предварительной 
подготовки студенты читали лек
ции у доски, не прибегая почти К 
своим запискам.

Следует особенно подчеркнуть, 
что темы лекций были совершенно 
новыми д ля . студентов, никогда 
раньше им не встречавшиеся. Сту
денты оказались весьма придир

чивыми рецензентами литературы, 
они отмечали все неясности, заме
чали неточные и неправильные вьА 
ражения и утверждения, все ошиб
ки в цифрах, всё опечатки. Весьма 
приятно отметить, что некоторые 
из лекторов-студентов вносили не
большие, но вполне оригинальные, 
лично ими предложенные и проду
манные добавления к изученному 
материалу.

Лекции по разделам курса про
читали следующие студенты: Сеч
кин «Характеристики конденсаци
онных турбин и турбин с отбором»; 
Кучинский «Регулирование частоты 
в энергетической системе»; Ми
хайлова «Синхронные машины,' как 
генераторы реактивной мощности»; 
Чертоусова «Методы расчета зам
кнутых сетей, имеющих различные 
напряжения»; Макарова «Расчет 
сетей системы по средней мощно
сти»; Спиридонова «Методика под
бора отпаек трансформаторов»; Сле-

высокой
Е МОСТ И

Самым важным я  считаю рабо
ту с книгой. Читаю я не «от» п 
«до» страницы, указанной пре
подавателем, а то, что мне нуж
но: и сколько нужно. Умение ра
ботать с книгой дает мне возмож
ность занятия в Политехниче
ском институте совмещать с заня
тиями на заочном отделении ма
тематического факультета) Ленин
градского! государственного уни
верситета. •

Как видите, «секрет» высокой 
успеваемости совсем прост,, но для 
многих эта простота оказывается 
каким-то откровением. Сдавать 
предметы на отлично не так уж 
трудно, нужно только чуть-чуть 
позаниматься.

| Правда, это «чуть-чуть» тре
бует времени и труда, но за пос
ледним у хорошего студента дело 
не станет. •

Студент-отличник 2-го курса
механико-машиностроительно- 

I го факультета, кандидат на 
I Сталинскую стипендию

КОЛОВСКИЙ.

саренко «Колебание напряжений в 
сетях системы и расчеты по урав
нительной мощности».

В основном такой метод занятий 
применялся мной еще до войны с 
группами студентов IX семестра 
(специализации ТВН). Опыт истек
шего семестра своим положитель
ным результатом подтвердил еще 
раз применимость этой методики 
занятий на старших курсах.

При данной методике прохожде
ния курса студенты работают 
вполне самостоятельно, сами изу
чают новое. Они приобретают на
выки к работе научно-исследова
тельского характера.

Студенты учатся делать устные 
ответственные сообщения перед 
требовательной аудиторией и одно
временно излагать свои мысли в 
письменной форме. Уместно, нако
нец, обратить внимание и на то, 
'что при такой методике вопрос о 
лекциях, как таковых, и о числе 
лекционных часов может быть рас
смотрен с новой точки зрения.

П рофессор-доктор 
М. КАМЕНСКИЙ.

Студент 5 курса механико-ма
шиностроительного факультета 
Г. Нечаев, сталинский стипен
диат, инвалид Отечественной 
войны, член профкома, в кото
ром руководит бытовым1 секто
ром. Недавно он закончил 
производственную практику на 
Кировском заводе с отличной 

оценкой.
Фото В. Прицкер.

★  ★  ★

| В Совете института
121 Заседание Совета 14 мая бы- 

| ло шосвящено обсуждению шлака 
вое становления, института.

Проф. В. П. Иванов доложил Сб- 
! вегу (разработанный , Комиссией ■ 

I план, (предусматривающий выпол- 
! нение неотложных восстановитель
ных работ в 3 года. Паае возбу- 

! дил оживленное обсуждение. В вы- 
| стурлениях !была отмечена безус

ловная целесообразность (предложен-, 
него Комиссией перепланирования 
размещения лабораторий.

Далее была отмечена необходи
мость обратить особое внимание 
на восстановление вентиляции. 
Требование о серьезной рекон
струкции всех хозяйственных 
служб института |(отогалеиие, водо
провод, энергоснабжение и т. д.) 
встретил® общую поддержку.

(Совет 1 одобрил представленный 
Комиссией план.

©  Б  том же заседании присвое
на ученая степень доктора техни
ческих наук доц. Г. Н. Николь
скому и проф. Н. Г. Гирновичу и 
утверждены в ученой степени кан
дидата технических наук А. И. 
Волков и К. 0» Соляншс-Красва. 
Совет рассмотрел результаты кон
курса на кафедру «Под’емно-транс- 
шортнык машин» и избрал заве
дующим кафедрой проф. А. И. Ду-
КОЛЬСКОГО.

©  В заседании Совета 28 мая 
был рассмотрен вопрос о работе 
кабинетов. Совет предложил ко
миссии продолжить работу, рас
смотрев вопрос о желательной но
менклатуре кабинетов, очередности 
их восстановления и необходимых 
па это средствах.

©  0  том же заседании Совет 
рассмотрел результаты конкурса 
на кафедру «Организации и 'Про
изводства строительных работ» и 
избрал заведующим кафедрой доц. 
А. 3. Басевича.

Проф. А. ЗАЛЕССКИЙ.



Больные вопросы 
подсобного хозяйства

Половкение в подсобном хозяй
ств® института остается неудов
летворительным'. Еа 30 мал ©спа
хано 6,18 гектара-,. из них засея
но 4,18 гектара-

Основной причиной такого от
ставания иопрежнему является 
плюхая работа трактора. Плуги 
постоянно ломаются, для ремонта 
их приходится привозить в ма
стерские института. А в это вре
мя трактор простаивает. Ручная 
обработка не дает аффективных ре
зультатов. Из трех лошадей тойь» 
во на одной можно пахать, вторую 
лошадь нужно еще обучать, а 
третью —  ладить* 1 и откармли
вать.

(В подсобном хозяйстве нет по
стоянных рабочих. Все работы 
производятся студентами л  со
трудниками 'института, прислан
ными на известный срок. Между 
тем потребность в постоянных 
рабочих, которые; отвечали б!ы за 
свой участок, ощущается чрезвы
чайно остро. Необходим постоян
ный конюх, "агротехник, обязан
ности которых выполняет сейчас 
топ. Вл|а!сю|в1.

Дирекции института надо раз

решить ш) положительном, смысле 
вопрос о дополнительном питании 
присланных на половые работы. 
II еще один вопрос необходимо 
разрешить в самый короткий срок. 
Это —  относительно оплаты тру
да занятых в подсобном хозяй
стве. Работающие на 1вМсш)но- 
вл-ении института получают опла
ту за сделанное ими. Нужно та
кую жо систему ввести и в под
собном хозяйстве. Это создаст за
интересованность и повысит про
изводительность труда.

Хорошо работают приманные в 
подсобно© хозяйство Л. Е. Про
кофьева '(дирекция), А. Рябинина 
(лаборатория металлургического 
факультета), А. Н. Власов, Во
робьева (АХО).

Они систематически выполняют 
и перевыполняют норму при хоро
шем качестве работы.

Наряду с этим есть и такие 
товарищи, которы© не оправды
вают высокого звания полптехня- 

] ков. Так Осадная, Рубанова, Шлш- 
| кина, Елесина, Бобров н некоторые 
I другие 29 мая самовольно бросили 

работу, из-за чего был сорван 
I дневной план. П. ЕРОФЕЕВ.

Большое и нужное дело
Вот уже четвертый год сотруд

ники нашего института обрабаты
вают свои огородные участки в 
Лесном. Б  этом году количество 
индивидуальных огородников уве
личилось до 1200 человек (вместе 
с членами семьи) я земельная 
нлощадь участков возросла до 12 
гектаров вместо 7, 45 в прошлые 
годы.

Среди нуждающихся распределе
но свыше 1200 кг семенного кар
тофеля и свыше 0,5 тн. срезов 
верхушек. Овощными семенами 
удовлетворены все огородники.

С 7 июня огородная комиссия 
приступает к точному учету всех 

земельных участков, к составлению 
планов и списков 'землепользо
вателей, за которыми земля за
креплена на 5 лет.

.Задача наших огородников, же
лающих собрать богатый урожай, 
сейчас состоит в том, чтобы

наилучшим образом обработать и 
удобрить землю, следить за всхо
дами и бороться с вредителями.

'Нашим огорорикам нужно брать 
пример с лучших людей этого дела. 
Огороды проф. В. Ж Шретера и 
его жены Л. В. Шретер (активного 
работника огородной комиссии) яв
ляются образцом того, как нужно 
вести свое маленькое («подсобное» 
хозяйство. Очень хороши огороды 
проф. 10. В. Баймкова, старых 
работников Индрицана, А. В. 
Фукалова, Михайлова (О Ш ), Ж Д. 
Денисова, Л. Н. Шалила, пожарни
ка Шакалова и десятков других. 
Из «молодых» огородников обраща
ют внимание своим трудолюбием 
Г. Р. Лулов, А. С. Андреев, проф. 
В. Ж Иванов, П. Я. Агеев и це
лый рад других.

В. ГУРЬЕВ, 
председатель огородной ко
миссии.

„Великий государь"

Ордена^ Трудового Красного 
Знамени Академический театр 
драмы им. А. С. Пушкина пока
зывает Свою новую работу — 
трагедию Владимира Соловьева 
«Великий государь» о русском 
царе Иване Васильевиче Гроз
ном.

Пьеса охватывает пятилетний 
период прогрессивной государ
ственной деятельности Грозного 
(1577— 1582 гг.).

Действие пьесы происходит в 
царских палатах, у  Варяжского 
моря, в светелке царицы-Марии 
Нагой, в комнате царевичей Фео
дора и Ивана, у  Василия Шуй
ского и Бориса Годунова и в 
Александровской слободе.

В главных ролях заняты на
родные артисты РСФСР— Н. К- 
Черкасов и К- В. Скоробогатов 
(Иван Грозный), заел, артист 
РСФСР Ю. В. Толубеев (Борис 
Годунов), заел, артист РСФСР

В. И. Янцат (Василий Шуйский),
A. Ф. Борисов (царезич Феодор),
B. Ф. Гусев (царевич Иван), I 
Г. К. Инютина (Мария Нагая),
Л. К- Дачко и Т. И. Алешина I 
(Ирина Годунова), заел, артист 
РСФСР В. И. Воронов, Я. О. 
Малютин (монах Акакий).

Пьеса идет при интересных 
и богатых декорациях, хорошо 
передающих Кремлевские пала
ты XVI века. Художник — 
заел, деятель искусств В. В. 
Дмитриев. Музыка композитора 
В. В. Щербачева.

Постановщик спектакля — 
заел, деятель искусств Л. С. | 
Вивьен. Режиссер—Д. И. Ме- 
чик. ■

На снимке: народный артист 
РСФСР лауреат Сталинской 
премии И. Черкасов в роли 
Грозного и артист Крюгер 
в роли Дмитрия Шуйского.

В Академ ическом  театре им. А . С. П уш кина
6 июня —  Дворянское гнездо;

1 июня —  Таланты '  и поклонни
ки; 8 июня —  Отдало; 9 июйя—

Горячее сердце; 10 июня (утро) —  
Горячее сердце; 10 июня (вечер)—  
Велжий государь.

Внимательное отношение
В редакцию поступило письмо 

от бывшего студента нашего ин
ститута М. И. Шапошникова. В 
нем он благодарит начальника об
щего отдела Е. Н. Иванову за

исключительно внимательное и 
предупредительное отношение к 
его заявлению о высылке справка 
об окончании института.

Профессор Я • И. Френкель, 
член'корреспондент Академии Наук СССР

Успехи физики в СССР 
за военные годы

(Очерк второй)
Интенсивная и полная практиче

ского интереса теоретическая рабо
та проводилась у нас в течение по
следних лет в области радиофи
зики.

Перед самой войной академики 
Мандельштам и Папалекси впервые 
выяснили истинный характер зако
нов распространения радиоволн 
вдоль земной поверхности. Акаде
мику Фоку удалось в прошлом го
ду получить точное решение зада
чи о диффракции электромагнитных 
волн при распространении их во
круг земного шара. Проф. Гринберг 
(ЛФ ТИ ) дал в начале войны мате
матическую теорию распростране
ния радиоволн вдоль поверхности 
моря при наличии островов или ма
териков, то есть береговой линии, 
существенным образом искажаю
щей это распространение (задача о 
береговой рефракции).

Кроме того, проф. Гринберг дал 
интересную теорию фокусировки 
пучков катодных лучей при их 
движении в произвольном электро
магнитном поле. Теория сыграет 
существенную 'роль в дальнейшем 
развитии электронной оптики и, в 
частности, микроскопии. В настоя
щее время проф. Гринберг закан
чивает обширную монографию, по
священную изложению и примене
нию новых методов решения урав
нений математической физики, раз
работанных им преимущественно во 
время войны.

Только что вышла из печати 
книга Ландау и Лифшица (IV  том 
их курса теоретической физики) о 
механике сплошных сред. Эта кни
га написана за время войны и со
держит ряд интересных результа
тов, полученных авторами в об
ласти теории турбулентности, где

их исследования перекрываются ра
ботами акад. Холмогорова, а также ] 
отчасти, доц. Обухова. По горению 
газовой смеси, а также детонации 
и распространению ударных волн 
в книге также много нового. В 
этой области, относящейся скорее 
к химической кинетике, ряд заме- 
чательныхх работ, выполненных в 
последние годы, принадлежит 
проф. Зельдовичу.

В ближайшее время выходит в 
свет написанная мною в 1942—43 
году книга о кинетической теории 
жидкостей. Эта теория, которой я 
занимался в течение многих лет, 
основана на , сближении жидкого 
состояния С твердым, ' тогда как 
ранее жидкое состояние противо
поставлялось твердому, как сход
ное с газообразным.
. Из работ других сотрудников 

ЛФТИ, выполненных во время 
войны, следует особенно отметить 
экспериментальные исследования 
Журкова и Кувшинского о высоко
полимерных веществах, а также 
работы Кобеко и Рейнова по 
практическому использованию этих 
веществ в изоляционной технике. 
Остальные работы физико-техниче
ского института были непосредст
венно связаны с оборонными воп
росами.

Я вынужден ограничиться выше
приведенным, хотя совершенно не 
показал большого числа приклад
ных тем, которые в тематике науч
ной работы играли основную роль. 
Сюда относятся, в частности, рабо
ты по акустике, оптике й технике 
сантиметровых волн, по обоснова
нию и применению различных ме
тодов разведки полезных ископае
мых, по магнитной дефектоскопии 
стальных изделий и многим другим 
вопросам, евзянным с практическим 
применением результатов теорети
ческой и экспериментальной фи
зики. .

Развитие науки осуществляется 
путем взаимодействия теории и 
практики, которые взаимно стиму
лируют и используют друг друга. 
Война вызвала временный перевес 
соотношения между ними в сторо
ну практики. Надо надеяться, что 
сейчас в период мирного развития 
равновесие между ними будет 
вновь восстановлено. Перед уча
щейся молодежью нашей страны 
и, в частности, нашего института 
открываются таким образом заман
чивые перспективы активного уча
стия в восстановлении этого рав
новесия путем дальнейшего расши
рения и углубления наших знаний 

1 о явлениях и законах природы.

ИЗ ПИСЕМ 
В РЕДАКЦИЮ \
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БЕРЕГИТЕ
ЦЕННЫЕ
ЖУРНАЛЫ

В (последнем своем заседая^ 
библиотечный совет институя I  
слушал доклад директора библш)т| 
ки; в нем, в частности, сообщало»! 
о (пропаже из шрофессорсжо-шрш 1 
давательското читального зала б4  
лиогеки целого рада номеров инь 
странных журналов, полученным | 
последние 'месяцы.

Библиотечный Совет обращав 
внимание (пользующихся журнал 
ми на то, что потеря отдельна 
номеров обесценивает всю г еря ) 
журналов, имеющихся в на™ | 
библиотеке, ‘и мешает ведению на
учных работ в институте.

Совет обращается с просьбой м 
всем, могущим способствовать воз; 
вращению отдельных номеров жур. 
налов в библиотеку, принять во | 
зависящее от них меры для ско
рейшего их возвращения. Мы об.ра 
щаем внимание пользующие) 
журналами, что забота о сохрав 
ностл журналов, в случае повтору 
ния их пропажи, вызовет необх) 
димость введения новых права 
пользования журналами, которы 
обеспечили бы их сохранное!! 
несмотря на то, что эти правя) I 
могут уменьшить удобства, польза ■ 
вания журналами.

Надеюсь, что сотрудники инея- 
тута приложат все усилия для ш  
вращения пропавших номеров! ■; 
воспрепятствуют дальнейшему щ 
вторению прискорбного явления.] 

Председатель библиотечного 
совета лроф. М. ШАТЕЛЕН.

КОГДА ЖЕ БУДЕТ 
ГОТОВО МОЕ ПАЛЬТО?

Еще в марте я сдала в пошиво] 
ную мастерскую нашего ОРО 
пальто для перелицовки. Завей) 
ющий мастерской тов. Евтюшк! 
предложил мне самой распора 
пальто, чтобы ускорить срок вй 
полпенни заказа. Я это сделал 
и вновь отдела его в мастерску 
4 апрели по квитанции - № 131 
В мастерской мне сказали, чт 
пальто будет готово после 20 а» 
реля. 25 апрели тов. ЕвтюИ 
кие заявил, что пальто сделаю! 
после 1 мая, а 10 мая заявил, чи 
оно будет готово в июне.

Сколько же сроков еще будв 
назначено и есть' ли вообще на- 
дежда котде-либо получить пере» 
деланное пальто?

А. БУЧЕВА.,

БЕРЕЧЬ
РАБОЧЕЕ ВРЕМЯ

Кладовщику Соболеву нужДО 
установить определенные часы $  

выдачи канцелярских принадогей" 
иостей. В эти часы он всегда доД” 
жей находиться на месте, чтобй 
устранить напрасные неоднокрз*' 
ные к нему хождения.

Р. К.

Зам. отв. редактор! 
Б. Г. ТОКАРЕВА-


